

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Domingo 6 de Agosto de 1893

NUM. 807

## DESDE MADRID

2 de agosto.

No es flojo el bromazo para aquellos diputados ministeriales, que accediendo á la recomendacion telegráfica del gobierno, están á estas horas camino de Madrid para votar el presupuesto de Cuba.

Mereced á gestiones de carácter confidencial y á una fórmula de avenencia entre el ministro de Ultramar y los diputados cubanos, el presupuesto se aprobó esta tarde definitivamente sin necesidad de votacion nominal.

No merecia realmente la cuestion la importancia que ayer le dieron los cubanos, porque sabiendo que el proyecto de reformas del señor Maura no habia de discutirse en esta legislatura, era una pequeñez evidente incomodarse por si un dictámen se habia leído á las dos de la tarde ó se debia leer á las seis. El resultado era exactamente el mismo.

Por este hoy costó poco trabajo al señor Cos-Gayón, intermediario en esta cuestion, conseguir una fórmula de arreglo. Los cubanos se han conformado con que el dictámen no figure en la orden del día mientras no se presente por el ministro de Ultramar el articulado ó desarrollo de la ley.

El señor Maura no ha tenido dificultad en aceptar una componenda y previas las oportunas explicaciones y promesas en la sesion pública entre los señores Cos-Gayón, Maura, Rodríguez San Pedro y marqués de la Vega de Armijo, se aprobó el presupuesto en votacion ordinaria.

La otra cuestion, relativa á la reforma del reglamento del Congreso, tampoco ha provocado hoy las mayores controversias. Habria alcanzado mayor importancia en el caso de acordar los republicanos volver al Parlamento para impugnar dicha reforma; pero desde la reunion de anoche en casa del señor Pi y Margall, se vió que los reunidos telegrafiarían á sus compañeros para escudar el acuerdo de no ir al Congreso.

En efecto, esperando las contestaciones de los individuos de las minorías unidas, no tenia duda que la mayoría aprovecharía bien las circunstancias.

La discusion ha sido breve y tranquila, pues los carlistas no han querido extremar su actitud en cosa que á los republicanos es á quienes más interesa, y se dió por terminado el debate antes de las cinco, no habiendo interés en que se aprueba definitivamente la reforma, porque si ahora no se hace, en la primera sesion de la segunda legislatura pueda quedar aprobada.

Los republicanos estuvieron en el Congreso. Hubo un incidente en los pasillos, más bien un discreto entre los señores Sagueta y Salmerón, interviniendo luego el señor Moret.

Los republicanos decían que no tienen gran empeño en dificultar la reforma, porque pretendiendo el Gobierno con ella impedir la obstruccion al proyecto de administracion local, ellos aseguran que no se aprobará en tiempo oportuno para las elecciones municipales, porque presentarán cientos de enmiendas.

El hecho es que la reforma se aprueba, siendo un arma más á favor del Gobierno.

En el Congreso es fácil que mañana no haya discusion alguna, porque no faltará diputado que pida contar el número.

En el Senado se aprobará mañana lo que resta del presupuesto de Cuba.

Y el viernes se leerá en las dos Cámaras el decreto suspendiendo las sesiones.

Los ministros tendrán mañana consejo para resolver los asuntos pendientes, especialmente los que afectan á personal, y el viernes marcharán á San Sebastián las mesas de las Cámaras para la sancion de las leyes.

Los demás asuntos del día revisten muy escaso interés. Hasta los gremios parecen algo tranquilos con el plazo hasta 15 de septiembre concedido por el señor Gamazo para pagar las patentes de alcoholes.—M.

## NOTICIAS

A la convocatoria del concilio provincial que se celebrará en Sevilla el 4 de Noviembre, día de San Carlos, asistirán los señores obispos, representaciones de los cabildos eclesiásticos de las diócesis sufragáneas de Oórdoba, Cádiz, Badajoz y los dos de las islas Canarias, el obispo de Jerez de la Frontera y cuantos por costumbre deben asistir.

El concilio se inaugurará con una brillante procesion.

Son en extremo curiosos los carteles de la plaza de toros que hay en La Línea de Gibraltar, y que anuncian las corridas que se celebrarán este mes y en las que tomarán parte los célebres espadas Espartero y Guerrita.

Véase la muestra:  
«Bull Ring of Málaga. A great Bull fight will take place on the 10th of August playing 6 splendid bulls of the Saltillo breed.

«Bullfighters.—Espartero and Guerrita.»

¡En verdad que el caso es gracioso! Espartero and Guerrita Bullfighters.

¡Tendría gracia el oír á los interesados!

Por Real orden y á propuesta del excelentísimo señor obispo de Sión, ha sido nombrado predicador de S. M. el joven y elocuente orador sagrado D. José Esteban Galero.

El arrojado matador de toros, Mazantini, se halla bastante aliviado de su lesion.

Según dictámen facultativo, podrá abandonar el lecho dentro de breves días.

Los barceloneses están alarmadimos por los frecuentes robos que se hacen en la capital de Cataluña.

La prensa llama la atención á las autoridades para que redoblen su celo.

El alcalde de Gerona ha presentado al juzgado de instruccion una denuncia criminal contra la compañía arrendataria de consumos por desacato y exacciones ilegales.

En el concurso de artistas para levantar en Manila un monumento á Legazpi y Urdaneta, ha sido premiado el proyecto *Patria Fidey*, obra del insigne escultor catalán, Sr. Querol, y ha merecido el *acesit* el *Zebu*, proyecto del que ha sido autor un escultor filipino, cuyo nombre aun no se ha comunicado á España.

Los proyectos presentados para este concurso, son los que á continuación insertamos:

- Número 1. Redemptio.
- » 2. Gloria á Filipinas.
- » 3. El Pacto de Sangre.
- » 4. Zebu.
- » 5. Manila.
- » 6. Patria Fidey.
- » 7. Filipinas.
- » 8. Para gloria de España y gloria del Arte.
- » 9. Deus est inmensas.
- » 10. Sere sapit.
- » 11. Ars et Fidy.
- » 12. ¡1565!

Diego de San Felis de Llobregat que el temporal del último jueves ha causado terribles efectos en aquella poblacion. Varias paredes de las casas lindantes con las rieras fueron derribadas por la corriente de las aguas, que descendían

con fuerza impetuosa arrasando los sembrados y derribando los árboles frutales.

Una vecina de aquella villa, que se guareció en un puente, fué arrestrada por la corriente, pereciendo ahogada. Algunos labradores corrieron grandes riesgos, por haberles sorprendido el temporal en los campos.

Los pueblos de Esplugas, San Justo, Desvera y San Juan Despí tienen casi perdidas sus cosechas, á causa del temporal de piedra.

Por lo raro del caso merece relatarse el ocurrido recientemente en Onabe (Estados Unidos), á propósito de la identificacion del cadáver del Dr. E. Sloman, asegurado en 17.000 dollars en en varias Compañías.

Habiendo ofrecido dudas la muerte de dicho señor, las empresas interesadas mandaron exhumar el cadáver, á fin de que fuese identificado, cosa no fácil por el estado de descomposicion en que se encontraba.

Por fortuna para sus herederos, pudo comprobarse el hecho que se pretendía, por el testimonio de un dentista que habia fabricado para Mr. Sloman una dentadura postiza, con la cual fué éste enterrado.

Las Compañías aseguradoras aceptaron como buena esta prueba, satisfaciendo inmediatamente el seguro.

La memoria anual, correspondiente á 1892, publicada por el Cuerpo de bomberos de Paris, registra 1.405 incendios de poca importancia y 57 de entidad, ocurridos en dicha poblacion en el año último.

Dichos siniestros han ocasionado pérdidas por 6.644.660 francos.

Entre las causas ocasionales de siniestro enúmeranse nueve incendios producidos por la electricidad, once por el uso imprudente de cerillas, uno por embriaguez, dos por locura, dos por atentados criminales, seis por fuegos artificiales, tres por chispas de locomotoras y doce por explosiones.

Del Cuerpo de bomberos citado, que se halla organizado militarmente, se ha hecho cargo el coronel Varigault, de la infantería francesa.

Ha terminado en Almería la vista de la célebre causa instruida contra José García Sanchez por asesinato y robo.

El fiscal y el defensor prounciaron elocuentes informes en apoyo de sus respectivas conclusiones.

El Jurado apreció la existencia de un

## BARATURA BAZAR PALMESANO ELEGANCIA

### PLAZA DE CORT

En esta zapatería se ha recibido otra remesa de becerros colores para calzado de verano. Recomendamos por su color permanente y mucha duracion los becerros siguientes: CANADA, INDIA y RUSIA. Tenemos expuestos los últimos figurines.

### GRAN SURTIDO DE BORCEGUIES PIEL FOCA

Visita este ESTABLECIMIENTO Plaza de Cort, 3 y 5

delito de robo con homicidio, del que es responsable el procesado.

En vista del veredicto, el tribunal condenó á José García Sánchez á cadena perpetua, más indemnización de 2.000 pesetas á la viuda del interfecto.

El reo, abatidísimo, prorrumpió en amargo llanto al oír la sentencia.

Ha fallecido en Cádiz D. Francisco Leri, dignidad de maestra escuela de aquella capital.

A consecuencia de haberse roto la tubería que conduce el agua á Sevilla, la ciudad andaluza amaneció el día 2 sin agua.

La noticia circuló rápidamente por la población y ocasionó alguna alarma. Afortunadamente, el arreglo de la tubería quedó corriente ayer mismo, con sentimiento de los que ya habían empezado á explotar el agua, que alcanzó elevados precios.

El día 2 se verificó en San Sebastián el entierro del general, señor conde de las Quemadas.

Presidieron el duelo el ministro de Marina y el general Goyeneche, éste en representación de la regente.

Escortaron al cadáver, hasta su llegada al cementerio, un batallón del regimiento infantería de Valencia y una compañía de desembarco, el escuadrón de la escolta real y otros de la guardia civil.

Las fuerzas iban mandadas por el gobernador militar.

A la salida del puente de Santa Catalina detúvose la comitiva y desfilaron las fuerzas, haciendo las salvas de ordenanza en el camino de la estación, dando frente al río.

En las calles y balcones presencié el paso del fúnebre cortejo numerosa concurrencia.

En vista de los trastornos que al comercio, la industria y la propiedad ocasionan las nuevas Ordenanzas municipales, el alcalde, Sr. Angulo, está estudiando un nuevo proyecto, que muy pronto será sometido á la aprobación del Ayuntamiento.

En aguas de Santander han aparecido algunos cetáceos.

Dos lanchas boniteras encontraron en alta mar dos enormes cetáceos, según creían ellos, que sostenían eruenta lucha entre ambos.

Aprovechando la ceguedad con que se estaban batiendo los dos animales, pudieron arponer á uno de ellos y herido recobrarlo.

Conducido, previa autorización de la comandancia de Marina, al muelle de la Monja, con auxilio de una grúa se levó sobre los muelles.

Era un cetáceo del orden de los delfíneos, ó sea un delfín, animal completamente inofensivo.

A propósito de esta adquisición, dice un periódico de Santander:

«El cetáceo arponado ayer mañana por una lancha vizcaína 10 leguas N. S. de Santofía y expuesto hoy á la entrada de la Segunda Alameda, pertenece á la familia de los «Hiperodóntidos», que es como decir, hablando llanamente, que tiene su mayor parecido con los Cachalotes y los Toninos. Hasta que se vean, levantando las aletas, los pocos dientes que tendrá en el extremo ó en los lados de la mandíbula inferior, no cabe anticipar si es un «Hyperodon rostratum» ó un «Microptaron sowerbyi». Mañana pasará el ejemplar á la Estación biológica, cuyo director se limita por ahora á esta clasificación provisional, hecha solo en vista de los demás caracteres exteriores del animal.»

D. Agustín Retortillo ha sido nombrado abogado del Centro del Ejército y de la Armada.

El diputado por Madrid Sr. Esquerdo, salió el día 2 en dirección á Villajoyosa con el fin de visitar á los alienados que están en el establecimiento que en dicha población existe.

No se sabe por qué motivos ni debido á qué causa dió un cariñoso padre en el barrio de Triana de Sevilla, á su hija preciosa niña de 18 años, un amoroso mordisco que la hizo quedarse sin el dedo pulgar de la mano derecha.

El Congreso internacional artístico y

literario que ha de celebrarse en Barcelona se reunirá el 23 de Septiembre asistiendo representantes de Suiza, Bélgica, Inglaterra, Estados Unidos, Italia, Francia y Portugal.

Entre los pasajeros que el día 2 llegaron á la Coruña en el vapor correo «Antonio López» procedente de la Habana, figura el prelado de aquella diócesis, que hizo el viaje para jurar el cargo de senador.

Avisó al señor Gamazo su llegada, y aquél le telegrafió diciendo que suspenda el viaje á Madrid ya que es posible que se encontrara con que las Cortes habían sido cerradas.

El gran duque Wladimiro de Rusia ha querido alquilar el hotel que en San Sebastián posee la señora duquesa de Castro Enriquez. La duquesa ha contestado que lo tiene para su familia y que piensa habitarlo con ella este verano.

Se halla enfermo, con fiebre intermitente, el redactor de *La Epoca* nuestro querido amigo D. Pedro Boñil.

Nuevamente deseamos su completo restablecimiento.

En Pindo quedan trece enfermos en tratamiento de convalecencia.

Un médico portugués, que ha examinado á los enfermos, se muestra conforme en el dictamen de los subdelegados españoles.

Continúan haciéndose las desinfecciones y blanqueo, suministrándose víveres y medicinas á los pobres y enfermos.

La salud pública en el resto de la provincia de la Coruña es inmejorable.

—En Marsella se han registrado dieciséis defunciones de cólericas durante las últimas veinticuatro horas.

Quedaban el día 3 en el hospital 26 nevados de enfermedad sospechosa.

Marítimas

Correos de la Transatlántica

LINEA DE LA PENINSULA A LAS ANTILLAS

El «Buenos Aires» llegó el 25 febrero á Dumbarton de Cádiz.

El «España» llegó el 27 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Ciudad de Santander» llegó el 28 á la Habana de regreso de Veracruz.

El «Alfonso XII» llegó el 30 á Barcelona de Cádiz directo.

El «Reina Maria Cristina» salió el 30 de la Habana directo para Santander.

El «San Francisco» salió el 31 de Cádiz para las Palmas y las Antillas.

El «Alfonso XIII» salió el 31 de Puerto Rico para la Habana.

El «Cataluña» salió el 1.º de las Palmas para Puerto Rico, y la Habana.

El «Antonio López» llegó el 2 Santander de la Habana y Coruña.

El «Montevideo» llegó el 2 á Cádiz de la Habana y Santander.

LINEA DE FILIPINAS

El «Santo Domingo» salió el 19 de Singapur para Aden y Barcelona.

El «Isla de Mindanao» llegó el 24 á Manila de Liverpool, Barcelona y Singapur.

El «Isla de Panay» salió el 2 de Liverpool para Coruña y Manila.

El «Isla de Luzón» llegó el 3 á Liverpool de Manila y Santander.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 3 de Aden para Singapur y Manila.

LINEA DE BUENOS AIRES

El «Ciudad de Cádiz» salió el 2 de Buenos Aires para Montevideo y la Península.

Extranjero

La cuestión de la plata

Telegrafían de Chicago, que con objeto de asistir á la Convención silverista, han llegado á aquella ciudad gran número de delegados en representación, la mayor parte, de los Estados productores de plata.

El partido popular tomará en los debates una parte muy activa.

—A la cabeza de los delegados del Colorado, va el gobernador Waite que tanto ruido metió hará unas tres semanas en el Congreso silverista de Denver, pronunciando un violento discurso con-

tra el poder monetario de Europa.

Se halla también entre ellos, Eduardo Holden, autor del famoso telegrama vaticinando la separación del Estado del Colorado, de la Unión norteamericana, y el general Warner de Ohio, presidente de la Liga Nacional bimetálica, quien ocupará la silla presidencial.

Reina grandísima expectación no habiéndose en los Estados Unidos de otra cosa que de los acuerdos que tome la Convención.

Telegrafían también de Washington, que desde la aprobación de la ley Sherman sobre la plata, esta es la vez primera que ha dejado la Tesorería Nacional de comprar la cuota mensual de 4.500.000 onzas de plata puesto que la cantidad total de metal blanco adquirida por el Tesoro durante el pasado mes de julio, no pasó de 2.334.000 onzas.

Ayer se compraron 216.000 al precio de pesos fuertes 70'30 la onza.

Los silveristas declaran públicamente estar dispuestos á precipitar en la primera sesión del Congreso, un debate en la cuestión de la plata, pidiendo ante todo, se abra una información oficial para averiguar si el secretario de la Tesorería, Mister Carlisle, se ha excedido ó no en sus atribuciones, negándose á comprar la cantidad total de plata fijado por la ley Sherman.

Sigue el pánico

Telegrafían de Nueva York, que ayer se presentaron en todos los Bancos de Ahorros, numerosos grupos de personas llenas del mayor pánico, la mayor parte mujeres pidiendo retirar sus depósitos. Hubo regular confusión por la dificultad de hacer comprender á aquellas más la necesidad de tiempo suficiente para reunir dinero y satisfacer á todos. Los empleados de dichos Bancos aparentaban estar muy tranquilos, manifestando á la gente que depusieran todo temor, pues hay efectivo más que suficiente para pagar antes de que termine esta semana á el mundo.

Calzóse un tanto la excitación conviniendo la mayoría de los depositarios, en esperar plazo fijado.

Durante el pasado lunes se retiraron de los 7 Bancos, 6 Cajas de Ahorros de la ciudad, 503.000 pesos fuertes, elevándose sólo á 85.000 el total de las cantidades depositadas en los mismos.

La expedición Peary

Un telegrama de San Juan de Terranova, dice confirmando otro telegrama de ayer, que á bordo del «Falcon» han llegado al Baitle Harbur, Labrador, los expedicionarios al Polo Norte, después de haber corrido espantosos temporales en los que se salvaron de irse á pique por un milagro de la Providencia.

Los asnos que iban á bordo y fueron comprados para servir de bestias de carga han perecido todos.

Tratóse para sustituirlos de adquirir perros pero los indígenas piden por ellos sumas enormes que sería lecura pagar.

Falto el teniente Peary de asnos y perros de carga, intentará ganar valiéndose de los trineos y por el hielo la Bahía Bowdoin, procurando después seguir en los botes su marcha hacia el Norte.

Suiza en Chicago

El súbito suizo Nemitz acusado de robar á los expositores de relojes suizos en la Exposición ha entablado una causa criminal contra los señores Cónsul suizo Mr. Hollniger y el general Perremond, comisario suizo en dicho certamen, por difamación.

Decíase que Nemitz vendió relojes por 9.000 dólares manifestando no haber recibido más que 3.000 desapareciendo el 22 julio pasado de Chicago junto con una considerable cantidad de géneros, especialmente relojes, sin dar conocimiento de ello al general Perremond.

Nemitz fué arrestado hará cosa de una semana en Toronto.

Los pieles rojas

Según un telegrama de Jupiter—Florida—Mister Jansen, dueño de una inmensa plantación de naranjos, cogió al hijo del famoso Jefe indio apodado «Pequeño Trigo», causando considerables daños en su propiedad y le administró una soberbia paliza.

Desde entonces los alrededores de la morada de Jensen hormigusan materialmente de guerreros indios, ávidos de atroz venganza, y como todos los pieles rojas, lo mismo los de las selvas que los de las poblaciones, se están armando, pidiendo guerra y exterminio contra los

blancos, han pedido éstos al gobernador que les proteja mandando brevemente tropas y policía. El gobernador ha prometido hacerlo así.

Rusia belicosa

Telegrafían de San Petersburgo, que el general Vannovsky, ministro de la Guerra, de acuerdo con el Consejo de su departamento, ha dispuesto llamar 161.000 hombres del ejército regular europeo para que en octubre próximo entren en activo servicio. En aquella cifra no van comprendidos ni los cosacos ni las tropas ruso asiáticas que se rigean, como es sabido, por ordenanzas especiales.

La crisis Norteamericana

Dice un telegrama de Nueva York que el Presidente Cleveland, regresará esta semana á Washington, con objeto de consultar con los miembros de su gobierno con respecto al Mensaje que va á dirigir aquél al Congreso.

Parece que el gabinete cuenta con que la Cámara de diputados acepte incondicionalmente el proyecto de revocación de la ley Sherman; pero no sucede así respecto del Senado, cuya tendencia se ignora en absoluto, puesto que sus miembros, en extremo reservados sobre aquel asunto, evitan hasta el contestar á lo que sobre el mismo se les pregunta por los reporters de la prensa norteamericana.

Mensajes iconoclasta

Telegrafían de Washington que el presidente Cleveland llegará á aquella capital el próximo sábado.

Se sabe ya positivamente que el Mensaje que dirigirá el Congreso tratará del estado financiero y de las tarifas del país recomendando eficazmente la abolición de la ley Sherman sobre la plata y las tarifas Mac Kinley.

Dicho Mensaje será, por su brevedad, el más notable de cuantos habrá recibido aquel cuerpo colegislador de los Presidentes de la República habidos hasta la fecha.

Triste cuadro

Telegrafían de Chicago que la situación comercial, industrial y financiera de aquella ciudad no puede ser ya más precaria. Toda ella está invadida por gente falta de trabajo. Para empeorar aún la cosa, ayer llegaron á la misma en millares de mineros desocupados que procedente del estado del Colorado á consecuencia del cierre de sus minas de plata.

A este gran contingente de aspirantes á un pedazo de pan, hay que añadir numerosos operarios de las factorías que van parados sus trabajos en la ciudad y su distrito.

Solo doce mil visitantes!

El domingo próximo pasado en que se acordó mantener abierta la Exposición Colombiana solo pasaron por los terruques de la misma pagando entrada 12.000 personas, resultando el ingreso mínimo en el certamen desde la fecha de su inauguración.

Primer fracaso

Telegrafían de San Juan de Terranova diciendo que se abau de reabirse noticias de Labrador anunciando que el teniente Peary y la tripulación del «Falcon» han encontrado obstáculos inesperados é invencibles para continuar su viaje de exploración al Polo Norte, teniendo que detenerse en aquella tierra.

Noticias militares

Telegrafían de Turin, que debido al estado sanitario de la Italia septentrional, se suspendieron ayer las importantes maniobras de artillería que debía practicar el ejército italiano en relación con defensa de los pasos de los Alpes por donde puede penetrarse en Italia.

Las grandes maniobras generales tendrán lugar de acuerdo con el programa establecido, prescindiendo por completo de la cuestión sanitaria.

Guerra de tarifas

Dice un telegrama de Berlín, que al acto de imponer Rusia la tarifa máxima á los productos alemanes, contesta Alemania cargando en un 50 por 100 los derechos que pagaban los productos rusos al pasar las fronteras de la Confederación.

Triste viaje

Telegrafían de Nueva York que á los once días de haber salido de Santos—Brasil—el vapor «Dorsel» se le inutilizaron las calderas.

Durante el viaje perecieron víctimas de la fiebre amarilla 4 oficiales y 5 marineros de su tripulación.

Los sobrevivientes del «Dorsel» hacen una terrible pintura de la situación en

que se halla Santos. Los fallecimientos son tantos y tan deficiente la organización sanitaria para combatir la epidemia que las calles están cubiertas de cadáveres esperando sepultura.

En algunos casos el entierro ha sido seguido con tanta rapidez al que se creyó muerto, que hay fundadas sospechas de ser en gran número los enfermos que han sido sepultados en vida.

**Finanzas italianas**

Telegrafía de Roma, que hoy jueves se reúne el Senado italiano para discutir el proyecto de ley referente á los Bancos de emisión.

Domina en los círculos financieros de la capital, la impresión de que el Senado aprobará la ley de Bancos en la misma forma adoptada por la Cámara de diputados y que será definitivamente aprobada.

El nuevo Banco Italiano no empezará probablemente sus operaciones hasta 1.º enero próximo.

**Pánico en el Perú**

Dice un telegrama de San Francisco de California que procedente de Lima ha llegado á aquella ciudad Mister James Hicks, ex ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en el Perú, diciendo que el gran pánico financiero que reina en aquella república sudamericana es consecuencia de la reciente caída del precio de la plata, y que el general Pierola se halla en la frontera preparando un nuevo golpe revolucionario.

**Cólera en el Támesis**

Telegrafía de Londres, que durante el viaje del vapor «Bora» a Granessud, falleció del cólera morbo asiático uno de los fogoneros de á bordo. Al llegar la embarcación á Londres, fué detenida, inmediatamente desinfectada con cloruro de mercurio y admitido á libre plática después de gran número de precauciones sanitarias.

**Los misioneros norteamericanos**

Telegrafía de Washington que el gobierno de los Estados Unidos, por intermedio de su ministro en Constantinopla, dirigirá una nota á la Puerta otomana protestando de los ataques de que recientemente han sido víctimas en las poblaciones armenias los misioneros norteamericanos.

**Revoluciones americanas**

Dice un telegrama de San Juan del Sur—Nicaragua—que los insurrectos han tomado posesión de Masaya. Quedan restablecidas las comunicaciones telegráficas con Granada, pero exclusivamente para los telegramas oficiales.

Telegrafía también de Valparaíso que en la República Argentina hubo autteayer nada menos que dos movimientos revolucionarios dirigidos, no contra la autoridad central, sino contra las autoridades locales, impopulares en Buenos Aires y en Santa Fé.

Los guardias armados, dándose el nombre de Ovíscos Nacionales, atacaron los cuarteles de la policía en Buenos Aires, sin lograr, empero su objeto.

Simultáneamente á estos movimientos estallaban revoluciones en La Plata, Pí-lao, Ayacucho y en Rosario.

**Otra vez los dervichos**

Dice un telegrama de Alejandría, que una fuerza considerable de dervichos ha llegado á Oasis, situado cerca de Assiout, estableciendo en él su campamento.

Salen algunos destacamentos de caballería y artillería egipcias con orden de desalojarlas incontinenti de aquella posición.

**Sección Insular**

**EL PUENTE DE LA RIERA**

Casi á punto de acabar tan hermosa fábrica, y dispuestos á consignar un aplauso á todos los que directa ó indirectamente hayan contribuido á que dicha mejora fuera un hecho, demos por hecha la expropiación de la Caseta de San Pere, y una vez desaparecido este feo obstáculo ¡creen nuestros lectores que no pide á voz en grito esta misma mejora, que se realice en beneficio de la primera, y por ende del público palmesano?

Adornado dicho puente con faroles á la *dernière*, pasando el tranvía por esta nueva vía de comunicación con Santa Catalina, y siendo

uno de los puntos más concurridos del camino de Ronda, parecemos oportuno resucitar el proyecto de paseo desde el Baluarte de Chacón al fiolato de consumos de la llamada Puerta del Muelle.

He aquí una cuestión en que deberían fijarse nuestros Padres de la Patria.

A conseguir que presten su atención á tan interesante asunto van dirigidas las presentes líneas: si nuestros esfuerzos se ven coronados de éxito les seremos deudores de inmensa gratitud, si no se hace caso de nuestra débil voz, lo más que podremos haber hecho... es lo que nos sucede á menudo en la tarea periodística: gastar la pólvora en salvas.

Y dejándonos de preámbulos entremos en el fondo de la cuestión.

Enumerar las ventajas que reportaría dicho paseo es inútil, pues de su necesidad puede convencerse cualquiera que se dé una vuelta por el Muelle los domingos por la tarde. Allí se vé lo más selecto de nuestra Sociedad, ya á pié, ya en carruaje, en busca de aires más puros que los del interior de la capital.

Quizá atenta á esto la Junta de Obras del Puerto (ó no sabemos quién) ordenó la habilitación de una faja de metro y medio ó dos todo lo más para que los peatones pudieran dar la vuelta á la Farola.

Mas este improvisado paseo resulta deficiente, y como el único obstáculo que se opone á la realización del proyecto de paseo es el derribo del Baluarte de Chacón, es aquí donde deberían nuestros Concejales desplegar su iniciativa para ver por todos los medios legales de que no fuera estorbo á ser un hecho el mentado paseo. Y el recurso de la expropiación forzosa?

¿Qué se ha hecho del número considerable de palmeras que cedió galantemente el Ayuntamiento de Elche para la construcción de dicho paseo?

¿No se ha visto crecer en dicho suelo á las plantadas frente la Lonja?

Ya que no se llevó á cabo la construcción de la alameda frente á *Can Pere Antoni* ¿se ha ensayado la plantación de pinos silvestres para ver de utilizar aquel terreno?

En la costa de Cataluña, y por tanto en terrenos arenosos y á pocos palmos del mar, se plantan pinos que una vez arraigados dan lugar á que se siembre en su puesto la vid. Y así se aprovecha el terreno que aquí se desperdicia.

Además no serían tan costosas las obras que deberían efectuarse. El piso no es necesario que sea de cemento, pues en las grandes capitales se hacen ó con adoquines de madera ó troncos de encina recortados ó al natural, como nuestra descuidadísima Rambla, digna, por otra parte, de mejor ornato y de mejor piso.

En cuanto al alumbrado podrían alternar algunas farolas con faroles de un machero ó de los usuales.

Y lo del arbolado... ¿Cómo no aprovechar y aceptar el rasgo y generoso desprendimiento de tantas palmeras como cede el Municipio de Elche?

Un poco de iniciativa es lo que hace falta. Para algo más que para *conejitos de yeso* han de servir los que lucen el fajín verde. Cuando se trata de una medida de interés general, hay que sacrificarlo todo, hasta las mezquindades de la política.

En breve se abrirá en la calle de la Herreria la fuente pública que hace unos meses se tapió, colocándose en ella una bomba para la ex-

tracción del liquido de que tanto escasea aquel vecindario.

El Ayuntamiento tiene acordada una retribucion de 250 pesetas á favor del médico director de los Baños de San Juan de Campos por su asistencia á los enfermos pobres de esta ciudad.

Al igual de cuandose imprimieron los recursos que interpuso el Sindicato de aguas contra ciertas disposiciones de la Alcaldía, se imprimirán también los dictámenes con que la Comisión especial de aguas informa los citados recursos.

A las ocho y media de la mañana fondó ayer el vapor *Bellver* procedente de Barcelona, con el correo, 15 pasajeros y numerosa carga.

Dicho vapor saldrá el próximo viernes para Barcelona, Marsella y Cete, en vez del jueves como se habia anunciado.

El vapor *Bellver* debe salir esta mañana para Ibiza y Alicante con el correo para ambos puntos, carga y pasajeros.

La idea de solemnizar con grandes festejos la inauguración del nuevo puente de la Riera toma incremento entre las personas, muchas por fortuna en esta ciudad, que se agrada de conmemorar con todo el esplendor que merecen aquellos hechos que entrañan una mejora positiva para nuestra hermosa Palma.

Anoche se reunieron los iniciadores del pensamiento, quedando acordada en principio la celebración de los festejos y el nombramiento de una comisión encargada de dar forma á una idea, cuyo principal objeto no puede ser otro que el de estimular á los que por su posición ó sus talentos, tan grandes alientos pueden aportar á la necesaria obra de embellecer é higienizar á la capital de nuestra segunda patria.

Cuenten con nuestro escaso valer los iniciadores de tan patriótico y bello pensamiento.

Parece ser que una prestamista de la calle de San Lorenzo, cuando así conviene á su *negocio*, se niega á entregar al propietario las prendas empeñadas; tal al menos ha sucedido con un reloj de plata dado en garantía de un préstamo de 20 pesetas, que la prestataria en cuestión no ha querido dar á su dueño, á pesar de entregar este la cantidad prestada y réditos correspondientes.

¡Si será lista la niña!

En la última sesión del Ayuntamiento levantó su voz el Concejel Sr. Binimelis para suplicar al Alcalde manifestase al Sr. Gobernador los *vapuleos* que recibe la moral pública al pié del tablado en que lucen sus habilidades y su poca... ropa ciertas *majas de mantilla apollada*.

Unimos nuestro ruego al de aquel Sr. Concejel para que vean nuestras autoridades la manera de poner fin á un espectáculo que en nada favorece á las buenas costumbres.

Ayer mañana chocaron dos carros en la plaza del Aceite, volcando uno de ellos, precisamente el que iba cargado de melones, quedando el suelo sembrado de dicha fruta.

Mañana es esperado en esta el nuevo Delegado de Hacienda.

En la plaza de Abastos ayer por la mañana dos mujeres se pusieron

como no digan duñas; las puso en paz el marido de una de ellas, y el municipal de punto cumplió su cometido propinándolas una severa amonestacion.

Háblase de una última corrida de toros que tendrá lugar el último domingo del actual, estoqueando reses de la ganadería de Flores los espadas Bonarillo y Pepete.

Lo mas notable de la corrida en proyecto es la baratura en los precios; diez reales sol y doce la sombra.

Nunca es tarde para el arrepentimiento.

Hasta la legislatura próxima no se sancionará el proyecto de carretera de Palma á Sóller.

La razon social *Oltra y Casas* quedó disuelta en 1.º del actual, quedando D. Abelardo Oltra encargado de todos los negocios de la misma.

Hemos leído con gusto un fragmento del poema *Mi adios á Palma* debido á la pluma de D. Estanislao Bueno, que inserta en su edicion de ayer *El Liberal Palmesano*:

Felicitemos sinceramente al autor.

En los ejercicios de oposicion á la Congregación Magistral, que tienen lugar en esta santa Catedral, empezarán mañana las Homilias sobre los Evangelios, que los opositores pronunciarán en castellano como último ejercicio, siendo mañana les disertantes los Doctores señores D. Lorenzo Moyá y D. Juan Barceló.

A las ocho de la mañana llegó ayer de Barcelona el vapor *Bellver* con la balija, 15 pasajeros y carga.

Al anoecer de ayer en la plaza de la Temple, unos grandullosnes se mofaban cínicamente de un pobre anciano.

Causaba indignacion ver aquellos jóvenes procaces haciendo blanco de sus burlas las venerables canas de un anciano honorable.

Como siempre tampoco hubo en el lugar de la ocurrencia ningún ejemplar de la autoridad, que castigase el torpe proceder de aquellos insensatos.

Al anoecer de ayer dos carreteros que á todo escape se dirigían al interior de la ciudad, fueron severamente amonestados por los Sres. Inspectores de Vigilancia.

Repetidamente se acercan á esta redaccion diferentes personas, suplicándonos manifestemos á la Agencia Funeraria establecida en la calle de Rubí, cuan conveniente seria que, por quien corresponda, se den las órdenes oportunas para que, el encargado ó Gerente de dicha Agencia tenga disponibles á todas horas, para la venta al público, las certificaciones facultativas, documento indispensable para el despacho de las defunciones, pues sucede con frecuencia que, al ir cualquier particular á comprar alguno de dichos documentos resulta que el encargado de despacharlos no se encuentra las mas de las veces en la casa, y los dependientes de la misma no pueden venderlos por no estar autorizados para ello por dicho Gerente.

En bien del público en general esperamos atenderá la referida Agencia nuestro amistoso ruego.

En el vapor correo de Barcelona llegó ayer á esta ciudad el general Weyler.

Hoy celebran fiesta de calle los vecinos del Molinar de Devante. En la plaza de la Iglesia no faltó anoche el obligado bailecito de boleros.

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 3 del actual:  
 Trigo, á 16'47 pesetas los 70 litros.  
 Candeal, á 17'18 id. id.  
 Cebada del país, á 10'00 id. id.  
 Id. forastera, á 9'50 id. id.  
 Avena del país, 9'00 id. id.  
 Id. forastera, á 8'50 id. id.  
 Garbanzos á 25'00 id. id.  
 Maiz, á 13'00 id. id.  
 Habichuelas confites, á 20'00 id. id.  
 Id. blancas, á 24'00 id. id.  
 Frijoles, á 25'00 id. id.  
 Habas para cocer, á 19'00 id. id.  
 Id. ordinarias, á 17'00 id. id.  
 Id. para ganados, á 14'00 id. id.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 6 de Agosto 1893.

Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

A beneficio del célebre gimnasta y acróbata GONZALO NAVARRETE.

Grandes y variados ejercicios por todo el personal de la Compañía dando fin con la pantomima hablada LOS RECLUTAS O SEA EL ALCALDE DE MONTERILLA.

Segunda parte de tauromaquia. Se lidiará un bravo novillo que será capeado, banderillado y muerto á estoque por la siguiente cuadrilla:

Espada.—Gonzalo Navarrete (a) Relámpago.

Banderilleros.—Antonio Cabello (a) Sevillita.—Mariano Torres (a) El Pintao y Juan el Herrero.

Punillero.—Francisco Perez.

Antonio Cabello banderillará en silla y derá el salto de la garrocha.

PRECIOS.—Palcos con cuatro sillas

sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general, UN REAL.

A las cuatro y media.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 4, 8'20 m.

La prensa se ocupa en hacer el balance de las pasadas Cortes.

«El Imparcial» insiste en pedir al señor Sagasta que no las reanude hasta Enero ó Febrero.

Madrid 4, 8'40 n.

En Consejo de Ministros acordóse la combinacion militar; resérvanse los nombres.

El señor Capdepon llévase á San Sebastian los decretos para plantear los presupuestos.

Barcelona.—Un marido á quien escapóse su mujer á Aguilas, la siguió, y, encontrándola, le dió doce puñaladas.

Madrid 5, 12'50 m.

«La Gaceta» publica la ley fijando el contingente de las fuerzas navales.

Dictádose reglas aclaratorias para la exaccion del impuesto de cédulas personales.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 5-8'10 m.

El Consejo de Ministros celebrado ayer bajo la presidencia del Sr. Sagasta, se ha ocupado principalmente de asuntos de Gobernacion, de un decreto sobre Administracion Provincial y varios decretos complementarios referentes al planteamiento de los presupuestos; de la concesion de varios indultos por penas leves; del conflicto ocurrido

en el círculo reformista de la Habana; de los ascensos militares y nombramiento del general Calleja para una capitanía general.

Guárdase gran reserva por parte de los ministros referente á los otros nombramientos.

Telegrafian de San Sebastian que la Regente ha firmado el indulto de María Noguera condenada á muerte.—M.

Madrid 5, 10 m.

Cerrado el Parlamento y veraneando los principales políticos, queda eclipsada la política hasta el otoño.

A falta de otras noticias, empiezan á circular rumores de alteracion del orden público, motivados por haberse tomado algunas precauciones en Valencia.

Los ministeriales confían en que sería sofocada cualquiera tentativa y que no se tendría la benignidad que se observó cuando el movimiento Villacampa.—M.

Madrid 10, 2'45 t.

Dase poca importancia á los rumores que sobre alteracion del orden público en Valencia han hecho circular, suponiéndose que obedecen á falsas denuncias y á trabajos imaginarios.

Dos toros bravos que se escaparon del Matadero de Sevilla, causaron muchos sustos al vecindario, no resultando ninguna desgracia.

La lluvia torrencial que ha caído en Cáceres duró dos horas, inundando varias casas de la parte baja de la poblacion.—M.

Madrid 5, 3'20 t.

Decididamente el primero de Septiembre se plantearán las reformas de los nuevos presupuestos.

Ha dimitido el sub-secretario del ministerio de Estado.—M.

Madrid 5, 4'15 t.

Las noticias del motin de D. Benito, dicen que algunos grupos de mujeres empezaron á recorrer el pueblo protestando de los recargos sobre las cédulas personales, y á las nueve de la noche disolviéronse por excitaciones del alcalde. Varias veces reprodujéronse los grupos, y la última vez hubo gritos de muera el cobrador, persiguiéndose al agente de la compañía arrendataria. Los amotinados se dirigieron al almacen de los hermanos Córdoba con ánimo de incendiarlo, pero desistieron de su propósito, contentándose con talar los árboles.

Duego dirigiéronse al comercio que tienen establecido, apedrándolo, haciendo en él un verdadero saqueo, saliendo las mujeres cargadas de género. Solamente salvaron dos cajas de caudales, pero estropearon la documentación y duró el saqueo hasta las dos de la madrugada, en que llegaron veinte guardias al mando de un teniente, haciendo varias prisiones. En la plaza quemaron los amotinados un monton formidable de piezas de seda, mantones de Manila y cuantos géneros encontraban. Se ha recuperado algun dinero y algunos efectos. Los detenidos pasan de setenta y calculanse las pérdidas en 2.000 duros.

Madrid 5, 2'15 m.

Acentúanse los rumores de crisis.

Ignórase aún el día en que saldrá de Madrid el Sr. Sagasta.

Mañana espérase en Tanger la llegada de los peregrinos de la Meca; con tal motivo son muchas las disposiciones sanitarias que han adoptado las autoridades.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera insercion y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS. Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas.

Saldrá el 8 de Agosto el grandioso vapor de acero de 6 800 toneladas, 100 A Y del + Lloyd



Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Informarán sus consignatarios, Martinez y Planas S. Juan 20, Palma.

Teniendo que ir el vapor Miguel M. Pinillos directamente á la Habana sin tocar en Canarias ni Puerto Rico, en lugar de este vendrá en este puerto el Catalina segun anunciamos.

NON. PLUS. ULTRA.

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente

pastillas humeantes que se queman en los aposentos

para destruir tan terrible y molesto insecto

INVENTOR

G. B. Dr. Zampèroni

Boticario.—Real.—Venecia.

Depósito exclusivo en Palma.—Drogueria LA UNION

DE

Alejo Corbella

Plaza de Antonio Maura

Venta

De una casa situada en la calle del Conquistador señalada con el núm. 6.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

DEL SISTEMA NERVIOSO

Cura las afecciones medulares, la impotencia ó sea la relajacion sexual del hombre, calambres, hormigueo, las parálisis, la tisis ó consuncion, los dolores de cabeza, el histerismo, la hiposondría, la epilepsia, la anemia, la clorosis, el insomnio y los espasmos musculares.



Abre el apetito y aumenta la fuerza orgánica, cura la dispepsia atónica, las flatulencias y la esterilidad en la mujer. Fórmula compuesta de hipofosfitos de cal, sosa y quinina, lactato de manganeso, estrignina y fósforo puro.

Agente general en las Baleares, José Roca. Brosa 6, 1.º.—De venta en las farmacias de Copifias, MONTANER, HOMS y FORTEZA.

AUTOR; PELAYO, 6, BARCELONA

Isleña marítima

El viernes 14 del corriente á las seis de la tarde saldrá de ésta para

Barcelona, Marsella y Cette el vapor BELLVER admitiendo pasajeros y carga.

Despacho: Palacio 26.

Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Para alquilar

En Son Berenguer Molinar de Levant hay tres casas recién construidas y en la orilla del mar, que reúnen toda clase de comodidades.

Informará D. Juan Vivé calle Iglesia 339 en Son Berenguer y en Palma, Zanglada 1.

Huéspedes

En la calle de Pelaires 105 entrocuelos se admitirán dos en muy buenas condiciones.

Se componen máquinas de coser. Matadero 22.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

Cultos Sagrados

MAÑANA LUNES

Sentoral: San Cayetano.

jubileo de cuarenta horas: Concluye en S. Jaime á S. Cayetano.

Corte de Alaria: En San Jaime á la Virgen del Puig.

Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 5

FONDEADOS

De Soller laud San José p. Pedro Cañellas 4 trip. ton. 11 con lastre matricula Palma.

De Barcelona vapor «Bellver» c. don Juan Singala 28 trip. ton. 738 con lastre m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante v. Bellver c. d. Juan Singala 27 trip. ton. 788 efectos y balija m. Palma.

Para Marsella pol. gol. Nueva Teresa c. D. Andrés Berge 6 trip. ton. 87 algarrobos m.º Palma.